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Общественные 
наблюдатели

Как известно, Центральной 
избирательной комиссией были 
приняты разъяснения о порядке 
назначения наблюдателей субъ-
ектами общественного контроля 
при проведении президентских 
выборов, согласно которым пра-
во назначать своих наблюдате-
лей на избирательные участки 
получили Общественная палата 
Российской Федерации и реги-
ональные общественные пала-
ты. Взаимодействие между ЦИК 
и Общественной палатой РФ на 
федеральном уровне получило 
свое логическое развитие в реги-
онах, в том числе и в Тюменской 
области. Между Избирательной 
комиссией Тюменской области и 
Общественной палатой Тюмен-
ской области было подписано 
соглашение о сотрудничестве. 
Облизбирком призвал общест-
венников активно включаться в 
избирательный процесс и обра-
щаться за консультационной 
помощью, а палата региона нача-
ла готовить корпус наблюдателей, 
сформировав соответствующую 
рабочую группу во главе с членом 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации Светланой Ярос-
лавовой.

Формирование списков со 
всеми данными началось практи-
чески сразу. Большую активность 
здесь проявили общественные 
палаты муниципальных обра-
зований. В Ярковском районе и 
вовсе чуть не дошло до кастинга 
на роль наблюдателя, когда про-
изошел большой наплыв желаю-
щих. Это случилось вследствие 
того, что районная Общественная 
палата района сумела сформиро-
вать активную и одновременно 
конструктивно ориентированную 
социальную среду. 

В итоге в Ярковском районе 
абсолютно все участковые изби-
рательные комиссии были уком-
плектованны наблюдателями. Как 
видим, оживленная обществен-
но-политическая жизнь протека-
ет не только в столице и крупных 
городах, но также на селе и малых 
населенных пунктах. 

В целях обеспечения обще-
ственного контроля в проведе-
нии честных и чистых выборов 
Общественная палата Тюменской 
области направила 1127 наблюда-
телей на избирательные участки 
Тюменской области - в соответ-
ствие с Соглашениями, которые 
были подписаны с Обществен-
ными палатами (Общественны-
ми советами) муниципальных 
образований региона, и рядом 
общественных организаций. 
От Общественной палаты Рос-
сийской Федерации на самых 
«активных» УИК дополнительно 
присутствовали 60 наблюдателей, 
которых по праву можно считать  
профессиональными субъек-
тами общественного контроля. 
Среди них - члены Обществен-

ной палаты Тюменской области, 
юристы, специалисты в области 
избирательного права. Каждый 
общественный наблюдатель был 
обеспечен специально разра-
ботанным ОПРФ инструментом 
«Золотой стандарт общественно-
го наблюдателя». В нем подробно 
прописаны все аспекты процеду-
ры общественного контроля за 
ходом избирательного процесса. 

Обучение наблюдателей
Наблюдатель по определению 

должен следить за соблюдением 
всех процедур, поэтому должен 
знать их досконально. Именно с 
этой целью были организованы 
соответствующие обучающие 
семинары с подробным алго-
ритмом действий. Для того, что-
бы наблюдатели ясно понимали 
свои цели и задачи, действовали 
в соответствии с законодательст-
вом, было организовано 4 обуча-
ющих семинара на нескольких 
площадках Общественной пала-
ты. Всего обучение прошли более 
300-т наблюдателей и более 50-ти 
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нестыкОвки в 
закОнОдательстве

Возможности эффективно-
го осуществления обществен-
ной власти как разновидности 
публичной власти во многом 
зависят от порядка формиро-
вания представительных обще-
ственных органов, а также от 
законодательных требований к 
представителям и представляе-
мым сторонам выборного про-
цесса.

Как показала практика фор-
мирования общественных палат, 
согласно Федеральному закону 
«Об общих принципах организа-
ции и деятельности обществен-
ных палат субъектов Российской 
Федерации» регулирование выд-
вижения кандидатов от общест-
венных объединений, некоммер-
ческих организаций довольно 
запутано. Связано это, в основ-
ном, с противоречиями в опре-
делении перечня общественных 
объединений и некоммерческих 
организаций, их организационно-
правовых форм в действующем 
федеральном законодательстве. 
Эти нестыковки в законах отмеча-
лись уже в литературе. 

Разделяем мнение С.А. Ава-
кьяна, который считает, что 
«слишком широко распростра-
няется категория «некоммерче-
ские организации», с ее помо-
щью смешались в «единую кучу» 
абсолютно различные по задачам 
общественные формирования. 
Начиная с 2006 года, около 60 раз 
принимались законы о внесении 
изменений и дополнений в Феде-
ральный закон от 12 января 1996 
г. «О некоммерческих организа-
циях». При этом общественные 
объединения как ключевая сила 
общества и общественной власти 
сведены к целям самовыражения 
групп граждан. Более того, они 
отнесены на второй план в обще-
ственной жизни, относительно 
каких-то публичных идей и акций 
приоритет отдан политическим 
партиям».

Одно из последних изме-
нений, внесенных в названный 
федеральный закон по предло-
жению Общественной палаты 
РФ, касается введения новой 
категории социально-ориен-
тированных некоммерческих 
организаций – исполнителей 
общественно полезных услуг. 
Казалось бы, сделано благое 
дело: определены СО НКО, кото-
рые могут согласно Федераль-
ному закону «О некоммерческих 
организациях» финансировать-
ся из бюджета субъектов РФ 
в случае, если они будут при-
знаны исполнителями общест-
венно полезных услуг. Однако 
рано порадовались СО НКО. Для 
того, чтобы это произошло, надо 
пройти тернистый путь всевоз-
можных согласований. С этой 
целью Правительство в июне 
2016 г. утвердило план меро-
приятий («дорожную карту») 
«Поддержка доступа негосудар-
ственных организаций к предо-
ставлению услуг в социальной 
сфере». В перечень включено 17 
направлений, по которым пред-
усматривается оказание услуг.

бюрОкратические 
издержки

Решение о признании орга-
низаций исполнителями обще-
ственно полезных услуг при-
нимает Министерство юстиции 
РФ. Но для того, чтобы оно такое 
решение приняло, необходи-
мо приложить к заявлению НКО 
заключение о соответствии каче-
ства оказываемых общественно 
полезных услуг установленным 
Правительством РФ критериям. 

В утвержденном Перечне 
федеральных органов исполни-
тельной власти, осуществляющих 
оценку качества оказания обще-
ственно полезных услуг, насчиты-
вается 7 Министерств и только в 
2 из них такое заключение могут 
дать территориальные органы 
этих Министерств – Роспотреб-
надзора и Минюста. В остальных 
случаях за таким заключением 
надо обращаться в соответствую-
щие Министерства. Не удивитель-
но, что после такой «поддержки 
доступа» по прошествии почти 
полугодия после утверждения 
Правил принятия решения о при-
знании СО НКО исполнителем 
общественно полезных услуг в 
Реестр некоммерческих органи-
заций – исполнителей общест-
венно полезных услуг Министер-
ством юстиции включено всего 9 
СО НКО. 

В связи с такой сложной «под-
держкой» напрашивается вопрос: 
а нельзя ли хотя бы подготовку 
заключения о качестве передать 
органам исполнительной власти 
субъектов? Ведь именно они спо-
собны определить это самое каче-
ство у себя на территории, они же 
готовят отзывы в Министерства! 
Тем более, что средства на ока-
зание услуг будут выделяться из 
бюджетов субъектов РФ. 

Этот пример наглядно пока-
зывает, как иногда правовая под-
держка государством инициатив 
Общественной палаты, других 
общественных формирований 
не приближает их реализацию, а 
отделяет из-за излишне сложных 
и неоправданных бюрократиче-
ских процедур. 

демОкратические 
прОцедуры

Выборность обществен-
ных органов является одним из 
необходимых элементов про-
цесса наделения выборных орга-
нов правом на осуществление 
общественной власти. Однако в 
Федеральном законе «Об общих 
принципах организации и дея-
тельности общественных палат 
субъектов Российской Федера-
ции» не используются термин 
«выборы», а применяются другие: 
«формирование», «выдвижение», 
«утверждение», «определение 
состава». Тем не менее, пред-
ставляется важным использовать 
выборные демократические про-
цедуры формирования обще-
ственных палат. И упомянутый 
федеральный закон позволяет 
это делать. 

Так, Тюменская областная 
Дума своим постановлением «О 
внесении изменений в Регламент 

Тюменской областной Думы» 
предусмотрела демократический 
порядок голосования по канди-
датам в члены Общественной 
палаты. Кроме того, Регламен-
том предусматривается возмож-
ность обсуждения кандидатов 
на заседании Думы. А в случае, 
если количество кандидатов для 
утверждения членами Общест-
венной палаты составляет более 
34 человек (1/3 общего состава 
Общественной палаты), то реше-
ние об утверждении кандидатов 
членами Общественной палаты 
принимается на основе деловых 
и иных личных качеств каждого 
кандидата по результатам элек-
тронного рейтингового голосо-
вания. Использование изложен-
ной процедуры голосования в 
областной Думе позволило из 58 
кандидатов, выдвинутых регио-
нальными общественными объ-
единениями, утвердить 34 члена 
Общественной палаты. 

Такую же процедуру элек-
тронного рейтингового голосова-
ния в соответствие с Регламентом 
Общественной палаты примени-
ли и при определении 34 канди-
датов из 42 выдвинутых в состав 
палаты местными общественны-
ми объединениями.

Федеральный закон «Об 
Общественной палате Россий-
ской Федерации» детально не 
регулирует порядок избрания 
представителей общественных 
палат субъектов РФ в состав 
Общественной палаты РФ. Выд-
вижение кандидатов и процедура 
проведения тайного альтернатив-
ного голосования по избранию 
своих представителей в состав 
Общественной палаты РФ регио-
нальными общественными пала-
тами осуществляется в соответст-
вие с нормативными правовыми 
актами, регулирующими их дея-
тельность. 

В Тюменской области таким 
нормативным правовым актом 
является Закон Тюменской обла-
сти «Об Общественной палате 
Тюменской области», однако он не 
содержит нормы о порядке выд-
вижения кандидатов и процедуре 
голосования по избранию пред-
ставителя Общественной палаты 
в состав Общественной палаты 
РФ. Чтобы провести легитимные 
выборы в новый состав Общест-
венной палаты РФ, Общественная 
палата Тюменской области, вос-
пользовавшись частью 10 п.2 ука-
занного закона, устанавливающей 
полномочие Общественной пала-
ты включать в Регламент своей 
работы «иные вопросы внутрен-
ней организации и порядка дея-
тельности Общественной палаты», 
включила на своем заседании в 
Регламент специальную статью: 
Порядок избрания представителя 
Общественной палаты Тюменской 
области в Общественную палату 
Российской Федерации.

Установленный Регламентом 
порядок выдвижения и избра-
ния своего представителя был 
успешно апробирован в 2017 
году. Его отличал демократиче-
ский характер, состязательность 
кандидатов, гласность, публич-
ность. 

бригадиров, которые, в свою 
очередь, проинструктировали 
вверенных им людей на местах. 
Кроме семинаров, был организо-
ван большой вебинар с предста-
вителями Общественных палат и 
Общественных советов 22-х рай-
онов Тюменской области.

Модераторами на семина-
рах  выступили член Общест-
венной палаты РФ, заместитель 
председателя Общественной 
палаты Тюменской области Свет-
лана Ярославова, руководитель 
аппарата общественной палаты 
ТО Артур Юрьев, председатель 
комиссии по поддержке СО НКО, 
развитию добровольчества и 
волонтерства, лидер Альянса 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций 
Михаил Мельцер, руководитель 
тюменского регионального отде-
ления движения «За чистые и 
честные выборы» Сергей Роман-
чук, а также специалисты Изби-
рательной комиссии Тюменской 
области. 

На семинарах общественные 
наблюдатели получили исчерпы-
вающую информацию о том, как 
надо осуществлять наблюдение, 
чтобы не нарушать права избира-
телей на тайну голосования. Так, 
например, недопустимо загля-
дывать в бюллетень избирате-
ля через голову, давать советы, 
консультации, фотографировать 
избирателей в момент запол-
нения бюллетеня, да и вообще 
делать крупные планы лиц. Все, 
кто имеет право фото и видеосъ-
емки от СМИ, проходят строгую 
аккредитацию. Общественные 

наблюдатели имеют те же права 
и обязанности, что и наблюдатели 
от кандидатов, но они также могут 
наблюдать за поведением этих 
заинтересованных наблюдателей, 
превентивно предотвращая ини-
циацию провокаций и нарушений 
с их стороны, если таковые будут 
иметь место. 

Общественные наблюдате-
ли, в отличие от традиционных 
наблюдателей от кандидатов, 
вышли на избирательные участки 
впервые, поскольку соответству-
ющие дополнения и изменения 
в Закон о выборах президента 
РФ были внесены только в конце 
2017 года. Среди наблюдателей 
есть такие, кто уже имел опыт 
работы наблюдателем от канди-
датов на предыдущих выборах 
разного уровня, но обществен-
ный наблюдатель (ОН) – совер-
шенно независимый и не пред-
ставляет интересы ни одного из 
зарегистрированных кандидатов. 
Наши наблюдатели осуществляли 
общественный контроль за ходом 
голосования в целом, а не кон-
кретно в интересах какого-либо 
кандидата, отслеживая ситуацию 
на избирательных участках и, при 
необходимости, выезжая с чле-
нами УИК к избирателям, находя-
щимся отдаленно или не способ-
ных в силу обстоятельств прибыть 
на участки для голосования.  

центр ОбщественнОГО 
кОнтрОля.

В Общественной приемной 
Общественной палаты Тюмен-
ской области по адресу г. Тюмень, 
ул. Котовского 54/3 в интересах 

избирателей и защиты их избира-
тельных 18 марта 2018 года фун-
кционировал Центр обществен-
ного контроля за ходом выборов 
Президента Российской Федера-
ции  2018 года  (ЦОК-2018).

Информация от наблюдате-
лей и избирателей поступала в 
Центр общественного контроля 
за ходом выборов Президента 
РФ (ЦОК-2018), где за неделю до 
выборов и в день голосования 
работала «Горячая линия» по 
трем телефонам. В работе ЦОК-
2018 было задействовано более 
50-ти общественников, которые 
занимались обработкой поступа-
ющих от наблюдателей сигналов 
и составлением актов реагирова-
ния. 

В ЦОК были сформированы  
мобильные группы, которые опе-
ративно выезжали на избира-
тельные участки и осуществляли 
фото- и видеофиксацию. Эти груп-
пы оперативного реагирования 
на автомобилях со специальными 
наклейками все время были на 
связи с Центром общественно-
го контроля при Общественной 
палате Тюменской области. 

Всего на телефоны «Горя-
чей линии» поступило более 
300-т звонков, в том числе 56 
предметных обращений. В пре-
дыдущие годы звонков было в 
разы больше, так что же «Горя-
чая линия» - остыла? А дело в 
том, что 80% обращений в ЦОК 
состояло в поиске своего изби-
рательного участка, и ранее это 
было проблематично. Далеко 
не все избиратели могли позво-
нить в Облизбирком, не до всех 

доходили приглашения, система 
оповещения не всегда работа-
ла  безупречно. На этих выборах 
все было иначе. Любой избира-
тель мог найти свой УИК через 
поисковую систему ЦИК, всем 
были разосланы приглашения, в 
каждом доме  развешены объяв-
ления. Реклама выборов имела 
большой  успех, что положитель-
но повлияло на увеличение явки 
избирателей. По этой причине 
звонков справочного характе-
ра было меньше, но вопросов 
было задано много, а количество  
обращений и просьб увеличи-
лось как в процентном, так и в 
количественном отношении. 

Большая часть обращений 
касалась проблемы доставки 
избирательной урны до избира-
телей, которые в силу преклонно-
го возраста или болезни не могли 
добраться до избирательного 
участка. Операторы ЦОК помо-
гали им в этом. Накануне выбо-
ров были обращения с просьбой 
расчистить от снега дорогу до 
избирательных участков, чтобы 
пожилые люди могли без труда 
добраться до УИК. Жители отда-
ленных деревень, промзон и 
садовых товариществ просили 
направить им автобусы. Следу-
ет отметить, что органы власти 
с подачи операторов ЦОК опе-
ративно решали эти проблемы. 
Серьезных жалоб о нарушениях 
от избирателей в 2018 году не 
было! И это уникальная ситуа-

ция. От наблюдателей поступило 
несколько сигналов о том, что 
на некоторых УИК видеокамеры 
полностью не охватывают про-
странство наблюдения за урнами. 
Эти небольшие нарушения также 
оперативно устранялись. 

Было три обращения от изби-
рателей, когда им отказывали в 
праве проголосовать, посколь-
ку их не было в списках избира-
телей. Среди низ был молодой 
избиратель, впервые пришедший 
на выборы. Он очень хотел прого-
лосовать, но его не нашли в спи-
сках. Профессиональные юристы 
ЦОК Юрий Даровских и Игорь 
Литомин  связывались с ТИКами 
И УИКами, решая эти проблемы, 
и избирательные права юного 
гражданина были восстановлены. 
Причина – технические ошибки в 
списках. 

Общественная палата Тюмен-
ской области внесла свой посиль-
ный вклад в столь значимое для 
будущего страны мероприятие, 
как выборы Президента РФ. При-
влечение широкого круга пред-
ставителей некоммерческого 
сектора а активных граждан в 
качестве независимых наблюда-
телей позволило использовать 
огромный потенциал граждан-
ского общества. 

Пресс-секретарь 
Общественной палаты 

Тюменской области 
андрей Шуклин

кООрдинация 
Общественных сОветОв 

Закрепленный стандартом 
механизм отбора, согласования и 
утверждения кандидатур в состав 
общественного совета при феде-
ральном органе исполнительной 
власти позволяет сформировать 
относительно независимый от 
федеральных органов власти 
общественный совет. 

Детально разработанный 
Федеральный стандарт, к сожа-
лению, не регулирует порядок 
формирования и деятельности 
общественных советов при тер-
риториальных органах федераль-
ных органов государственной 
власти. Поэтому нередко общест-
венные советы формируются из 
представителей подведомствен-
ных структур территориальных 
органов власти. 

Для исключения подобных 
ситуаций Общественной палатой 
Тюменской области подготовле-
ны предложения для внесения в 
Федеральный Стандарт. В част-
ности, предлагается включить в 
механизм выдвижения и отбора 
кандидатов в состав общест-
венных советов региональные 
общественные палаты, а также 
Экспертный совет, сформиро-
ванный при Главном федераль-
ном инспекторе в субъекте РФ. 
Предлагаемый механизм фор-
мирования общественных сове-
тов предполагает, что из числа 
поступивших в процессе приема 
заявок, отобранных в соответ-
ствии с процедурой конкурса, 
кандидаты в члены обществен-
ного совета в количестве 3/4 
от общей численности состава 
общественного совета предла-

гаются Общественной палатой 
региона. 1/4 кандидатов предла-
гается Экспертным советом. Для 
организации конкурса Общест-
венной палатой формируется 
комиссия, которая работает во 
взаимодействии с Экспертным 
советом. Согласованный комис-
сией список рекомендованных 
кандидатов направляется для 
утверждения руководителю тер-
риториального органа. 

Аналогичный механизм мож-
но применить и при формирова-
нии общественных советов при 
исполнительных органах государ-
ственной власти субъектов РФ. 

Почему так важно демократи-
зировать порядок формирования 
общественных советов, подклю-
чая к этой процедуре обществен-
ную палату? 

Общественная палата является 
главными субъектом обществен-
ного контроля в регионе, коорди-
нирующим центром общественной 
активности, консолидирующим 
общественность. Об этом сви-
детельствует многоступенчатый 
порядок формирования палаты, в 
котором задействованы общест-
венные формирования, государст-
венные органы исполнительной и 
законодательной властей, а также 
полномочия палат, установленные 
законами субъектов РФ.

На сегодняшний день можно с 
уверенностью сказать, что Обще-
ственная палата Тюменской обла-
сти в состоянии создать регио-
нальную систему общественного 
контроля, способную осуществ-
лять реальное общественное воз-
действие на власть в интересах 
многочисленных институтов гра-
жданского общества. 

нОсители ОбщественнОй власти
Правовые механизмы формирования 

представительных общественных органов

чебОтарев  Геннадий николаевич
Председатель Общественной палаты Тюменской области, 

доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист 
Российской Федерации, заведующий кафедрой конститу-
ционного и муниципального права Тюменского государст-
венного университета, сопредседатель Международного 
совета ТюмГУ, сопредседатель Тюменского регионального 
отделения Всемирного Русского Народного Собора, предсе-
датель Тюменского регионального отделения Общероссий-
ской общественной организации «Российское профессорское 
собрание», заместитель председателя Международного сою-
за юристов.
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деятельность  со  нко проблемы  жкх

жкх жжет!
С каждым годом в Тюменской 

области, как и по всей стране всё 
острее встают проблемы, свя-
занные с жилищно-коммуналь-
ным хозяйством.  Рост, зачастую 
ничем не оправданный, тари-
фов, некорректное начисление 
платы за коммунальные услуги 
и содержание жилья, высокая 
изношенность и низкая энерго-
эффективность жилищного фонда 
и коммунальных сетей – со всеми 
этими проблемами многим жите-
лям региона приходится сталки-
ваться регулярно.

При этом нередко, в случа-
ях недобросовестных действий 
управляющей компаний, жильцам 
приходится решать свои пробле-
мы в одиночку. Но, к сожалению, 
в настоящее время  квалифика-
ция граждан в вопросах жилищ-
но-коммунальных услуг крайне 
низка. Подавляющая часть потре-
бителей ЖКУ абсолютно некомпе-
тентна в жилищной сфере.

Результаты всероссийского 
опроса, проведенного Аналити-
ческим центром НАФИ в мае 2017 
г. совместно с Национальной 
Юридической Службой АМУЛЕКС 
показывают, что треть россиян 
за последние полгода сталкива-
лись с нарушением своих прав в 
повседневной жизни - при при-
обретении товаров, получении 
государственных и коммерческих 
услуг и т.д. При этом большинст-
во потерпевших россиян (74%) 
ничего не делают для защиты 
своих прав. Наиболее часто пра-
ва граждан нарушались в сфере 
розничной торговли, например, 
отказ в возврате некачественно-
го товара (33% потерпевших) и в 
сферах ЖКХ и медицинских услуг 
(по 32%), когда услуга оказана 
некачественно или ее стоимость 
неоправданно завышена. Поло-
вина россиян оценивает свою 
правовую грамотность как сред-
нюю (52%), а треть (30%) считают 
ее низкой. 

За последние несколько лет 
в сфере жилищного законода-
тельства приняты сотни право-
вых актов только федерального 
уровня, а региональных и муни-
ципальных вообще не сосчитать. 
Далеко не каждый специалист 
знает даже реквизиты всех этих 
документов, не говоря уж об их 
содержании. Разумеется, подав-
ляющая часть потребителей ЖКУ 
не знают жилищное законода-
тельство и подавно.

При этом, осознавая всю 
социальную значимость решения 
вопросов в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства, государст-
во пытается активно стимулиро-
вать прямое участие населения в 
общественном контроле в сфере 
ЖКХ. Для этого Постановлени-
ем Правительства Российской 
Федерации №1491 "О порядке 
осуществления общественного 
жилищного контроля" был введен 
институт общественных жилищ-
ных инспекторов, которые имее-
ют право осуществлять проверку 
деятельности органов ЖКХ и ком-
мунальных предприятий, а также 
защиту прав и интересов собст-
венников объектов жилой недви-
жимости и пользователей жильем 
по договору социального найма.

жкх-кОнтрОль
В связи с участившимися 

обращениями по вопросам ЖКХ 
от граждан г. Тобольска Комиссия 
по ЖКХ и развитию социальной 
инфраструктуры Общественной 
палаты Тюменской области 4 
марта 2018 года провела выезд-
ное заседание в данном муници-
пальном образовании Тюменской 
области. Прием граждан прово-
дили известные общественные 
деятели, ставшие уже специа-
листами в сфере ЖКХ: Юрьев 
Артур Юрьевич – руководитель 
аппарата Общественной палаты 
Тюменской области, Степанишин 
Александр Николаевич – руково-
дитель НП «Центр общественного 
контроля в сфере ЖКХ».

В дополнение к запланиро-
ванным в повестке вопросам в 
рамках выездного заседания, 
совместно с юридической, тех-
нической и экспертной служ-
бами при участии Тюменского 
регионального представитель-
ства Национального центра 
общественного контроля "ЖКХ 
Контроль" был проведен прием 
граждан по вопросам форми-
рования тарифов и начисления 
платежей за услуги ЖКХ, уча-
стия в программе капитального 
ремонта домов в нашем регионе, 
благоустройства дворовых тер-
риторий и другие вопросы дан-
ной отрасли. 

 
активизация Граждан

На создание «Школы ЖКХ» 
как социально значимого инсти-
тута направлена новая иници-
атива "Центра общественного 
контроля в сфере ЖКХ", которая 

начнёт реализовываться в 2018 
году: юридическое просвещение 
населения в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства и развитие 
института общественных жилищ-
ных инспекторов в Тюменской 
области”. 

Проект «Школа ЖКХ» - это 
система просветительских меро-
приятий, направленная на фор-
мирование в Тюменской области 
постоянно действующей струк-
туры общественных жилищных 
инспекторов, осуществляющих 
на постоянной основе консульти-
рование населения по вопросам 
ЖКХ и мероприятия обществен-
ного контроля в этой сфере. 

В рамках проекта предпо-
лагается максимально широкое 
информирование населения об 
основах защиты прав граждан в 
сфере ЖКХ, привлечение заинте-
ресованных участников к более 
углубленному изучению деятель-
ности в сфере общественного 
контроля. В конечном итоге, на 
базе лиц, прошедших необходи-
мое обучение - создание систе-
мы деятельности общественных 
жилищных инспекторов, которая 
включает в себя работу посто-
янной «горячей линии», систему 
индивидуальных консультаций 
граждан, в том числе в райо-
нах и малых городах Тюменской 
области, а также организацию и 
проведение мероприятий обще-
ственного контроля. Главным 
смыслом проекта является созда-
ние системы заинтересованных 
граждан - активистов общест-
венного контроля в сфере ЖКХ, 
которые по месту своего прожи-
вания могли бы эффективно осу-
ществлять работу по обращениям 
заявителей и по мероприятиям 
общественного контроля, что и 
обеспечит в будущем устойчи-
вый мониторинг ситуации в ком-
мунальной сфере, содействуя 
исполнению ФЗ «Об обществен-
ном контроле». 

Итогом проекта станет реали-
зация системы просветительских 
курсов, организация углублен-
ного обучения граждан, поже-
лавших стать общественными 
экспертами, а также формирова-
ние на базе граждан, прошедших 
обучение «горячей линии» по 
вопросам ЖКХ и консультаци-
онных пунктов по работе с гра-
жданами в районах проживания 
общественных инспекторов.

алексей абрамОв

«Один за всех и все 
за ОднОГО!»

В Тюмени прошло общее 
собрание Альянса социально 
ориентированных НКО Тюмен-
ской области.

ГОсти альянса
28 февраля 2018 года в 

последний день зимы, тюмен-
ские общественники провели 
общее собрание  Альянса соци-
ально ориентированных неком-
мерческих  организаций Тюмен-
ской  области.  Это мероприятие 
собрало более сотни участников 
и гостей. В их числе были как 
представители организаций - 
участников Альянса СО НКО, так 
и партнеры из государственных и 
бизнес структур, которые активно 
сотрудничают с лидерами тюмен-
ского «третьего сектора».

Именно партнерам, должност-
ным лицам  и организациям, сыг-
равшим значительную  роль в 
становлении и развитии общест-
венного движения, была посвя-
щена вступительная часть собра-
ния. С приветственными словами 
перед собравшимися в Большом 
зале Общественной палаты 
Тюменской  области выступили 
директор Департамента эконо-
мики  и стратегического развития 
города Тюмени Сергей Деони-
симович Толстых, президент 
Торгово-промышленной палаты 
Тюменской области Эдуард Раи-
льевич Абдуллин,  уполномочен-
ный по правам ребенка в Тюмен-
ской области Андрей Эдуардович 
Степанов, руководитель Управле-
ния Роспотребнадзора по Тюмен-
ской области Галина Васильевна 
Шарухо, представитель компании 
«СИБУР» Михаил Федорович Аге-
ев,  руководитель портала обще-
ственных объединений Тюмен-
ской области «Диалог»  Ирина 
Анатольевна Ульянова, предста-
вители  Отделения по Тюменской 
области Уральского главного 
управления Центрального бан-
ка Российской Федерации и ПАО 
«АК БАРС» Банк. Все они, а так же 
директор Института биотехноло-
гии и ветеринарной медицины 
Государственного аграрного уни-
верситета Северного Зауралья 
Клавдия Александровна Сидоро-
ва, Директор ООО «Радиан» Сер-
гей Юрьевич Степаненко, дирек-
тор телеканала «Город» Павел 
Анатольевич Клопов, АУ СОН ТО 
и ДПО «РСРЦН «Семья» и группа 
компаний «ТИС», были награжде-
ны почетными  грамотами за мно-
голетнее  плодотворное сотруд-
ничество с Альянсом СО НКО.

итОГи деятельнОсти
Повестка  дня основной части 

собрания включала ряд важней-
ших вопросов.  В первую очередь 
– принятие отчета о деятельнос-
ти Альянса за 2017 год. Предсе-
датель движения, член совета 
Общественной палаты Тюменской 
области Михаил Михайлович 
Мельцер  сделал подробный 
доклад  о проделанной работе. 
Было отмечено, что за минувший 
год руководству при поддержке 
всех участников удалось добить-
ся впечатляющих результатов по 
всем векторам развития.  Коли-
чество членов Альянса увеличи-
лось почти вдвое – с 75 до 125 
НКО,  при этом существенно рас-
ширилась география движения.  В 
настоящий момент она охватыва-
ет не только столицу региона, но 
и Тобольск, Ишим и Ялуторовск, 

ШкОла жкх

альянс сО нкО
событие года

а также Тюменский, Казанский и 
Викуловский районы Тюменской 
области.

В рамках Альянса успешно 
развивается взаимодействие 
общественных организаций с 
целью осуществления крупных 
социальных проектов межсек-
торного характера. Например, 
проведение в прошлом году семи 
«Фестивалей  соседей», в том 
числе двух в Тобольске, более 
десяти благотворительных кон-
цертов, реализация  социальных 
проектов «Банк еды» и «Тюмен-
ская дармарка»  требовали кон-
солидации усилий  и совместных 
слаженных действий значитель-
ного количества НКО.

Активно идёт и развитие 
сотрудничества Альянса с обще-
ственными объединениями из 
других регионов и федеральны-
ми общественными организация-
ми. Так, уже заключены соглаше-
ния с Фондом «Наше будущее», 
Федеральным проектом «Меж-
дународный день соседей»  и 
Ассоциацией социально ориен-
тированных НКО Вологодской 
области.  При этом значительную 
поддержку Альянсу продолжа-
ет оказывать стратегический 
партнер – Общественная палата 
Тюменской области.

Не прекращается взаимодей-
ствие с  профильными органами 
власти региона, которые оказы-
вают значительную поддержку 
в реализации образовательных 
и просветительских проектов 
Альянса, привлекают экспертов 
СО НКО для разработки программ 
и мероприятий, направленных на 
развитие третьего сектора. Боль-
шим событием стало проведение 
в прошлом году по инициативе 
Департамента экономики и стра-
тегического развития Админи-
страции города Тюмени обучаю-
щего семинара «Доступ СО НКО 
к бюджетным средствам в сфере 
социальных услуг».

Кроме того, было расшире-
но участие Альянса СО НКО в 
совещательных структурах при 
органах власти. Представители 
движения присутствуют в соста-
ве десяти общественных советов 
при органах государственной 
власти, в том числе в профильном 
– при Департаменте социального 
развития Тюменской области, а 
один из общественных советов 
(при департаменте недрополь-
зования и экологии Тюменской 

области) работает под председа-
тельством представителя Альян-
са СО НКО. Входят представители 
Альянса и в составы Координаци-
онного совета по поддержке СО 
НКО Тюменской области  и Совета 
по развитию добровольческого 
движения.

Особо отмечено, что благо-
даря тесному сотрудничеству с 
Администрацией города Тюмени 
в январе 2018 года Альянсу СО 
НКО в безвозмездное пользо-
вание сроком на пять лет  было 
передано новое двухэтажное 
помещение площадью 500 кв. 
метров по адресу г. Тюмень ул. 
Севастопольская 2а. Планирует-
ся, что данное помещение станет 
основой для открытия обновлен-
ного «Дома НКО» - Городского 
общественного центра им. А.И. 
Текутьева.

Не были обойдены стороной в 
итоговом докладе и многочислен-
ные коммерческие компании, без 
помощи которых  невозможно 
было бы в полном объёме реали-
зовывать все инициативы тюмен-
ских общественников, и ряд СМИ, 
оказывающих  огромную инфор-
мационную поддержку в процес-
се  осуществления  социально 
значимых проектов.

Также были выделены успе-
хи  по развитию волонтерского 
движения в юридическом, моло-
дежном и зоозащитном направ-
лениях.

Отдельно было упомянуто 
об  отличной работе Штаба по 
подготовке НКО к участию в пре-
зидентских грантах, созданного в 
рамках Альянса. Из 39 проектов 
– победителей второй волны пре-
зидентских грантов 2017 года – 14 
победителей, участники семи-
наров Штаба, 11 победителей – 

участники Альянса и 7 победите-
лей резиденты штаба с которыми 
индивидуально работали экспер-
ты Альянса.

выбОры рукОвОдства
После единогласного принятия 

отчета наступил черед формирова-
ния руководящих органов общест-
венного движения. Председателем 
Совета Альянса СОН КО был пере-
избран сроком на пять лет член 
председатель АНО «Живой город» 
Михаил Мельцер. Его заместите-
лем  стал исполнительный дирек-
тор ТРОО ОООП «ФинПотребСо-
юз», член Общественной палаты 
Тюменской области Альберт Риша-
тович Альмухаметов.

По итогам голосования 
остальными членами Совета 
Альянса стали Председатель АНО 
«Связь поколений», сопредседа-
тель ООД «Бессмертный полк» 
Геннадий Кириллович Иванов, 
Председатель ТРОФ ПСРЦ «Путь в 
жизнь», председатель региональ-
ного отделения ООО «Красный 
крест» Михаил Владимирович 
Морозов, председатель НПУС 
«АОСТО», член Совета Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти  Артур Юрьевич Юрьев, пред-
седатель ТОООО «Всероссийское 
общество автомобилистов» Анд-
рей Владимирович Гаврин, пред-
седатель ТРОО «Мурка и Вась-
ка», председатель комиссии по 
защите животных Общественного 
совета города Тюмени Ирина Вик-
торовна Карпова, председатель 
ОМРОИ «Оптимист» Рашид Наи-
льевич Хамзин и  председатель 
АНО «Опора» Председатель ОС 
при Департаменте недрополь-
зования и экологии Тюменской 
области Александр Анатольевич 
Чернышев.

перспективы
После этого участниками 

Альянса было принято решение 
создать в структуре Альянса 
новые подразделения, кото-
рые помогут тюменским соци-
ально ориентированным НКО 
более эффективно осуществ-
лять деятельность по различ-
ным направлениям, а именно: 
Центр содействия участию СО 
НКО в программах грантовой 
поддержки  (координатор – 
Альберт Альмухаметов), Центр 
поддержки СО НКО – участни-
ков государственных закупок 
(координатор – Светлана Мель-
цер), Центр поддержки СО НКО 
- поставщиков социальных услуг 
и исполнителей общественно-
полезных услуг (координатор – 
Марина Шведова), пресс-служба 
Альянса (координатор – Алек-
сей Абрамов).

В заключительной части сво-
ими конструктивными предло-
жениями по развитию движения 
поделился один из самых опыт-
ных деятелей общественной 
сферы региона председатель 
Тюменской региональной обще-
ственной организации ветеранов 
ВДВ «Союз десантников» Григо-
рий Григорьевич Григорьев.

Как отметил председатель 
Альянса СО НКО Тюменской 
области Михаил Мельцер – объ-
единение НКО для реализации 
общих целей доказало свою 
эффективность. А синергетиче-
ский эффект, которого добива-
ются тюменские общественники 
может быть выражен в девизе 
Альянса, которого придержива-
ются все его участники – Один за 
всех и все за одного! 

пресс-служба ОптО
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тюменские  «моржи» климат–прогноз
тюменские «мОржи» 
18 марта пОставили 
нОвые рекОрды

Баннер с таким девизом был 
установлен 17-18 марта на базе 
«моржей» «Озеро Чемпионов» 
для проведения 24 часовой эста-
феты в ледяной воде. Казалось 
бы, рядовая обычная эстафета, 
которых мы провели много, как 
по числу, так и по сложности холо-
довых нагрузок. Но это только на 
первый взгляд. Предваритель-
но со всеми участниками было 
оговорено, что желающих плыть 
до «предела», ограничивать без 
основания на то, никто не будет. 

Основанием допуска спор-
тсменов к заплывам является 
проведенный медосмотр (давле-
ние, пульс, компьютерная тесто-
метрия). Результаты в личных 
заплывах улучшились у большин-
ства аквайсовцев. Игорь Филатов 
стартовал с 1200 метров, Валерий 
Щукин преодолел 1000 метров, 
Тимофей Святов – 800 м. Ста-
нислав Каренгин 700 м. Многие 
впервые в своей жизни испытали 
на себе, своем организме, ноч-
ные и предрассветные нагрузки. 
Это приблизительно похоже на 
космическую невесомость, когда 
мозг дает команду плыть, а тело 
не слушается. Что касается ощу-
щения, то, находясь в воде, всё 
кажется запредельным и необыч-
ным. В общем, человек (пловец) 
проснулся, а его тело ещё нет, и 
даже холодовой «ожог» не воз-
ымеет действия. 

Терпение и труд заставляет 
двигаться к финишу, это и есть 
основное понятие в зимнем пла-
вании. Только терпение и труд 
заставляет людей проходить 
(проплывать) свои дистанции 
раз за разом, многие километры. 
Так, как это сделала Ольга Соко-
лова из Ульяновска, вошедшая 
в ледяную воду за сутки 11 раз, 
начав с дистанции 750 метров с 
переходом на 500 м. и триумфаль-
но закончив эстафету 50 метро-
вым торжественным проплывом 
с «аквайсовскими» девчатами. 
Ее итоговый результат на 12:00 
18 марта составил 5300 м, что 
на сегодняшний день в зимнем 
плавании является рекордным 
достижением среди женщин в 
мире. Личный рекорд установил 
Валерий Щукин, он проплыл 1000 
метров за 36 минут - это самый 
продолжительный заплыв в тече-
ние проведения эстафеты. Самая 
длинная дистанция за один старт 
у Игоря Филатова - 1200 метров 
за 22 минуты. В этот день прово-
дились общие физические пара-
метры участников, общий рост, 
общий вес, возраст и давление: 
Суммарный возраст 1218 лет - 
средний возраст участников 41 

ЭстаФета в ледянной воде

тюменские «моржи» ставят новые рекорды!
год. 
Суммарный рост 4992 см - сред-
ний рост 172 см.
Суммарный вес 2475 кг - средний 
вес 83.

Финиш эстафеты завершил-
ся массовым женским заплывом. 
С флагом проплыл Игорь Гле-
бов. После прошедшей эстафеты 
АквАйСпорт-Тюмень поздравили 
именинников: Александра Арте-
мьева и Юрия Малахова, у кото-
рых накануне состоялся день 
рождения!

Красавица волжанка Оля еще 
и о своем гражданском долге не 
забыла, успела проголосовать в 
ДК «Железнодорожник» г. Тюме-
ни. Большинство наших «моржей» 
нашли в себе силы (после заплы-
ва), доехали до своих избиратель-
ных участков (кому-то и до г. Заво-
доуковска), чтобы отдать свои 
голоса за будущее нашей сраны, 
наше с Вами будущее, которое 
нам же и претворять в жизнь. 

Точно так, как когда-то на 
заброшенном, захламленном 
берегу оз. Липовое мы начали 
создавать базу «моржей» «Озе-
ро Чемпионов», по прошествии 
шести лет наша организация 
наработала большой, если не 
огромный, авторитет в мире зим-
него плавания, что само по себе 
и без поддержки нашей области, 
страны и руководства не получи-
лось бы. 

На территории нашей базы 
провели электричество, несмо-

тря ни на какие трудности и все-
возможные препятствия, за что 
«моржи» центра «АквАйСпорт-
Тюмень» выражают огромную 
благодарность и спортсменское 
спасибо губернатору Тюменской 
области Якушеву В.В., зам губер-
натору Вахрину, директору ПАО 
«Суэнко» Анучину Д.И., начальни-
ку управления ПАО «Суэнко» Иса-
кову Е.С., подрядным организаци-
ям и просто гражданам г. Тюмени, 
так или иначе поучаствовавших 
в свершении казалось бы несбы-
точной мечты для «аквайсовцев». 
При такой поддержке и помощи 
пора уже подумать о проведении 
чемпионата Мира по ледяному 
плаванию, скажем, в 2021 году. А 
что? С нас сбудется, заплывы на 
1000 метров, это ведь как раз к 

нам. Где еще могут так подгото-
вить и провести международные 
старты, как в Тюмени? 

Проведенный в марте 2016 
года Чемпионат Мира по зимне-
му плаванию в Тюмени, вошел 
в историю как лучший в плане 
организации рода чемпионатов. 
Так на то она и Тюмень - столица 
зимнего плавания. 

пОстФактум
Личный рекорд Ольги Соко-

ловой не должен оставаться лич-
ным рекордом, наш центр под-
готовит все материалы и онлайн 
съемку для подачи на регистра-
цию рекорда в агентство «Пари», 
редакцию книги рекордов Рос-
сии. И уже совершенно верно, 
что никакие эстафеты, тем более 

рекорды, не состоялись бы без 
помощи коллектива единомыш-
ленников, поддержки многих 
организаций, граждан Тюме-
ни. Хотим поблагодарить всех: 
судейскую бригаду во главе с М. 
Лукьяновым, Е. Нурмаганбетова 
с товарищами, обеспечивающих 
жизнедеятельность всей базы во 
время эстафеты, Игоря Рябова за 
онлайн-трансляцию заплывов и 
просто горожан, пришедших под-
держать всех нас.

андрей аГаркОв
Исполнительный директор 

ТРОО Центр закаливания и пла-
вания в холодной воде «АквАй-

Спорт-Тюмень», 
член Общественной палаты 

Тюменской области

как страШнО жить…
Какие только страсти мы не 

слышим по телеканалам РЕН-ТВ 
и ТВ-3 о приближающейся кли-
матической катастрофе. Одни 
прогнозы основаны на научных 
расчетах, другие – на расположе-
нии звезд. Наш метод исследует 
отношение и реакцию населения 
на климатические изменения, 
прежде всего, информационный 
аспект. Климат менялся всегда, 
т.к. он имеет циклическую приро-
ду. В условиях информационного 
вакуума люди этого не видели, не 
замечали, и реагировали только 
на то, что происходит в местах их 
обитания. Сегодня иная картина. 
Как показывают исследования, 
граждане с большим интересом 
наблюдают за стихийными бедст-
виями, происходящими по всему 
миру, и с удовольствием осозна-
ют, что все это где-то там – далеко. 

Согласно глобальному опро-
су общественного мнения, про-
веденному международным 
социологическим центром World 
Public Opinion (WPO), большин-
ство жителей планеты хотят, 
чтобы правительства приняли 
меры, предотвращающие резкие 
изменения климата, и включили 
проблему в число политических 
приоритетов. Данный опрос был 
проведен в 19 странах мира. По 
результатам опроса россияне 
заняли восьмое место по обеспо-
коенности изменением климата. 
56 % россиян уверены, что прави-
тельство должно уделить больше 
внимания этой проблеме. Отме-
тим, что еще 5 лет назад лишь у 
9% россиян изменение климата 
вызывало тревогу. Как отмечают 
эксперты, обеспокоенность изме-
нением климата в России связана 
с улучшением качества материа-
лов по этой теме в СМИ.

Россия обеспокоена еще и тем, 
что на ее территории достаточ-
но много регионов, которые не 
подвергнутся затоплению и дру-
гим глобальными изменениям, и 
в целом наша страна пострадает 

меньше других. Россия находится  
в центре евразийского континента 
и омывается океанами и морями 
только в северной части. А вдруг 
будет наплыв мигрантов с Запада 
и Востока? Как мы с этим справим-
ся? Вопросов много. 

тревОжные симптОмы
Мы входим в зону высокой 

турбулентности, и нам придется 
приспосабливаться к климати-
ческим изменениям. Однако, не 
стоит опасаться, что в течение 
ближайших 50-ти лет произойдет 
что-то непоправимо страшное. 
Мы способны пережить и поте-
пление, и похолодание, ведь мы 
– россияне. А это особая нация.  
Если другие народы вздрагивают 
от мороза в 20 градусов, то мы 
этому только рады, а вот жару в 
40 переносим тяжелее. Россия – 
более подготовленная страна. 

В настоящее время изменение 
климата является острой пробле-
мой, которая может привести к 
огромным последствиям во всех 
сферах деятельности и развития 
человечества. Эксперты програм-
мы развития ООН (ПРООН) утвер-
ждают, что, если в ближайшее 
время не принять действенных 
мер, повышение уровня мирово-
го океана, вызванное глобальным 
потеплением на планете, может 
привести к затоплению остров-
ных тихоокеанских государств. 
Дальнейшее повышение темпе-
ратуры приведет к росту случа-
ев опасных природных явлений, 
с которыми будет сталкиваться 
население островных и прибреж-
ных государств. 

Норвежские ученые утвер-
ждают, что глобальное потепле-
ние климата в течение ближайших 
60 лет может превратить Север-
ный Ледовитый океан в помойку, 
а именно - в скопление мутных, 
загрязненных и застойных вод, 
лишенных каких-либо течений. 
Причиной тому ученые называют 
исчезновение Трансполярного 
течения. Прекращение действия 

этого течения, которое ослабева-
ет уже сейчас, ученые связывают 
с потеплением климата на пла-
нете и парниковыми выбросами 
промышленных предприятий в 
северных широтах. Потепление 
климата может привести к пол-
ному таянию арктических льдов, 
изменению направлений течений 
и ветров в Арктике. Как результат 
этого - Трансполярное течение 
перестанет действовать, а тече-
ния Гольфстрим, Гренландское 
и Бофорта сильно ослабнут. Это 
приведет к тому, что большинство 
стоков, попадающих в Северный 
Ледовитый океан, будут задер-
живаться и концентрироваться в 
нем в течение длительного вре-
мени. Со временем все это может 
привести к серьезной экологи-
ческой катастрофе, а особенно 
грязными воды океана будут 
близ берегов России, Канады и 
Гренландии. Секретариат ООН по 
изменению климата договорился 
с компанией Google о создании 
детальной карты парниковых 
газов. В карте используется цвето-
вое кодирование, отображающее 
уровень выброса газов в про-
мышленно развитых странах. Эта 
карта станет одним из инструмен-
тов, помогающих принятию реше-
ния о разработке действенных 
мер, направленных на минимиза-
цию выбросов парниковых газов 
и влияние глобального потепле-
ния климата на жизнь планеты. С 
каждым годом климат на планете 
становится все более непредска-
зуемым. Если раньше от ледяных 
дождей страдали жители Украины 
и Кавказа, то теперь его последст-
вия бьют по населению средней 
полосы России. 

Не лучше обстоят дела в Аме-
рике. Ураганы и торнадо, ранее 
бушевавшие в южных штатах, 
теперь распространились на всю 
территорию США. В последние 
годы к ним прибавились еще и 
снежные штормы. В 2015 году мир 
охватила паника о скором извер-
жении американского вулкана 

Йеллоустоун, который способен 
уничтожить половину террито-
рии США. Так утверждает извест-
ный вулканолог Хэнк Хесслер. 
По словам ученого извержение 
грозит глобальными изменения-
ми для всего мира. Америка ока-
жется под слоем пепла, толщина 
которого может достигнуть трид-
цати с лишним сантиметров. Кро-
ме того, огромные массы пепла 
будут выброшены в воздух, и, 
скорее всего, охватят всю плане-
ту, что приведет к резкому изме-
нению климата на Земле. Ученый 
называет тревожные признаки 
приближающегося катаклизма: 
появление новых гейзеров, рост 
числа и силы землетрясений 
по всему парку, а также подъем 
уровня земли за последние 4 года 
почти на 2 метра. О надвигающей-
ся беде, по мнению ученого, гово-
рит и статистка извержений. 

мОнитОринГ и прОГнОз
На земле идет постоянный 

мониторинг ситуации с климатом, 
и землянам  можно не беспоко-
иться, что мы не узнаем о прибли-
жающихся изменениях. Цели этих 
мониторингов сводятся к следую-
щему:

 1) улучшение гидромето-
беспечения (информации о пого-
де), повышение достоверности 
прогноза и предупреждений; 

2) уменьшение потерь (чело-
веческие жизни, собственность) 
от стихийных гидрометеорологи-
ческих явлений и чрезвычайных 
ситуаций  естественного и техно-
генного происхождения; 

3) изучение, оценка, предска-
зание и уменьшение последствий 
климатических изменений.

Руководитель климатической 
программы Всемирного фонда 
дикой природы Алексей Кокорин 
утверждает: «Катастрофа возмож-
на в масштабе малого острова в 
Тихом океане, но не в масштабе 
земного шара, об этом речи не 
идет. Нас ждет волнообразный 
процесс потепления и похолода-

ния, но в целом очень медленный 
рост температур на последующие 
сто лет. Ожидается увеличение 
частоты опасных явлений. Пре-
жде всего, ученые говорят о 
волнах жары и о случаях интен-
сивных снегопадов, — это то что 
мы сейчас наблюдаем. Число их 
может возрасти примерно в три 
раза».

По расчетам ученых рост при-
земной температуры воздуха с 
настоящего времени до 50-го года 
не превзойдет 0,5оС, в то время, 
как предельно допустимым сегод-
ня считается ее увеличение, начи-
ная с доиндустриального уровня 
(середины XIX века) на 2оС, при 
котором начнутся необратимые 
изменения климата. Иными сло-
вами ныне живущим практиче-
ски ничего не угрожает. Однако 
уровень угрозы растет пропор-
ционально уровню тревожности 
населения. Это может привести 
в ближайшие годы к массовому 
переселению людей с прибреж-
ных зон вглубь континентов. 

Что касается наиболее бла-
гоприятных климатических тер-
риторий будущего, то это, несом-
ненно, Сибирь. Низкая плотность 
населения и минимальный уро-
вень развитой инфраструкту-
ры не помешает крупным инве-
сторам начать освоение этой 
благодатной земли. Если прои-
зойдет понимание перспектив 
сибирской земли, то здесь поя-
вятся новые города «новоделы», 
построенные с применением 
суперсовременных технологий. 
Такие города (селитьбы) будут 
возведены в кратчайшие сроки, 
века не понадобятся. И Сибирь 
покроется сетью автомобильных 
и железных дорог, обрастет высо-
котехнологичными предприяти-
ями по производству различной 
продукции. Кто-то теряет, а кто-то 
находит. Россия большей частью 
не пострадает.

когнитивный центр 
проектирования будущего
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экология  региона

В декабре 2017 года в Тюме-
ни подписано концессионное 
соглашение в отношении объ-
ектов централизованных систем 
холодного водоснабжения и 
водоотведения муниципально-
го образования городской округ 
город Тюмень.

По мнению экологов, наи-
большая потенциальная эколо-
гическая опасность для жителей 
областного центра, где прожи-
вает половина населения обла-
сти, исходит от решения органов 
власти о переводе централизо-
ванного водоснабжения города 
Тюмени исключительно на под-
земные источники, полном пре-
кращении использования реки 
Туры как источника питьевого 
водоснабжения, что предусма-
тривает указанное концессион-
ное соглашение.

Нельзя не согласиться с 
высказыванием зам. председате-
ля комиссии по общественному 
контролю и взаимодействию с 
общественными советами Обще-
ственной палаты РФ, к.ю.н. А.Ю. 
Кирьянова на форуме актив-
ных граждан в г. Тюмени в июле 
2017 года: «Рациональным и 
правильным является водоснаб-
жение, организованное на 50 % 
из поверхностных источников, 
на 50 % из подземных источни-
ков. Это является общепринятой 
нормой». Это международный 
опыт, поскольку подземные воды 
– это стратегический запас и 
использовать его следует только 
в том случае, если невозможно 
использование поверхностных 
вод в силу их отсутствия, либо 
невозможности соблюдения 
санитарных норм. 

Организаторы перевода водо-
снабжения г. Тюмени исключи-
тельно на подземные источники 
утверждают, что подземная вода 
на Калиновском и Заморозовском 
месторождениях является «более 
чистой», чем в реке Туре.

Действительно, многолет-
ние исследования р. Туры сви-

детельствует о том, что вода, 
а еще больше донные грунты 
реки загрязнены органически-
ми и биогенными веществами, 
нефтепродуктами, тяжелыми 
металлами. Однако содержание 
загрязняющих веществ в воде 
превышает эколого-рыбохо-
зяйственные нормативы, но не 
превышает санитарно-гигиени-
ческих, за исключением орга-
нических веществ, железа и 
марганца. Эти же компоненты 
(кроме органических веществ) 
присутствуют в повышенных 
концентрациях и в подземных 
водах, да плюс еще и кремние-
вые кислоты. После использо-
вания подземных вод в хозяй-
ственном обороте их состав 
пополнится и другими загряз-
няющими веществами. Поэтому 
их очистка (перед сбросом в 
Туру) будет стоить значительно 
больше, чем в настоящее время. 
Заверения сторонников кон-
цессионного соглашения, что 
стоки будут очищаться до эколо-
го-рыбохозяйственных норма-
тивов и будут только улучшать 
состояние реки, не отвечают 
реалиям. Почему же сейчас не 
очищается вода Туры и сточные 
воды хотя бы до санитарных 
норм, они ведь менее жесткие, 
чем рыбохозяйственные?

Согласно проекту плана 
мероприятий по приведению 
качества питьевой воды в соот-
ветствии с СанПин «Питьевая 
вода …», разработанному ООО 
«Тюмень Водоканал», качество 
воды в скважинах Калиновского 
и Заморозовского месторожде-
ний, где предлагается добывать 
воду, поступающую в централи-
зованный водопровод г. Тюмени, 
примерно соответствует каче-
ству воды существующего Вели-
жанского водозабора и требует 
очистки по следующим показате-
лям: азот аммонийный, марганец, 
железо, кремний.

Подземные воды, в отличие от 
поверхностных, являются «мер-

твыми» поскольку не содержат 
живых организмов (кроме бак-
терий), которые осуществляют 
самоочищение. В реке в процес-
се самоочищения участвует все 
сообщество водных и донных 
организмов. Поэтому снижение 
видового разнообразия, выпаде-
ние из сообщества чувствитель-
ных к загрязнению организмов 
ослабляет природный процесс 
самоочищения и приводит к ухуд-
шению качества, в том числе и 
питьевой воды. Защищая экоси-
стему реки, мы тем самым защи-
щаем свое здоровье.

Перевод водоснабжения 
Тюмени исключительно не 
подземные источники приня-
то в нарушение действующего 
Генерального плана развития г. 
Тюмени, которым предусмотре-
на модернизация существующих 
водозаборов Метелевского (р. 
Тура) и Велижанского (подзем-
ные воды) и замену водопровод-
ных сетей, что должно привести 
не только к улучшению качества 
воды, но и к уменьшению потерь 
с 26 до 8-10 %. Необходимость 
сохранения существующего 
водозабора из Туры обусловлена 
тем, что река в статусе источника 
питьевого водоснабжения города 
имеет возможность получения 
юридического и экономического 
регулятора ограничения сброса 
загрязняющих стоков, а как вод-
ный объект федерального значе-
ния – средств из федерального 
бюджета на реабилитацию, что 
должно позитивно сказаться на 
экологическом и эстетическом 
состоянии единственной реки 
юга Тюменской области, пере-
секающей областной центр – г. 
Тюмень с 750-тысячным населе-
нием.

Лишение реки этого статуса 
превратит ее в сточную канаву, и 
приведет к полному разрушению 
экосистемы. При этом Тура окон-
чательно утратит свое рекреаци-
онное, эстетическое и рыбохозяй-
ственное значение. В прошлом в 

реке обитало более 20-ти видов 
рыб, в том числе осетровые и 
сиговые. Причина современно-
го состояния реки обусловлена 
сбросом плохо очищенных сточ-
ных вод и поступлением загряз-
нения с водосбора, куда и долж-
ны быть направлены усилия и 
средства для предотвращения 
загрязнения.

Несмотря на современное 
плачевное состояние, возвраще-
ние Туре утраченных экосистем-
ных и рыбохозяйственных фун-
кций еще возможно. Для этого 
необходимо: 

- отказаться от 100%-го пере-
хода на подземное водоснабже-
ние, а запланированные средства 
(13 млрд.руб) на строительство 
еще двух подземных водозабо-
ров использовать для модерниза-
ции существующих водозаборов, 
ремонт и замену устаревших рас-
пределительных водопроводных 
сетей, как предусмотрено Генпла-
ном г. Тюмени;

- ужесточить требования к 
водопользователям;

- снизить антропогенную 
нагрузку на водотоки в виде 
сокращения объемов загрязнен-
ных организованных и неоргани-
зованных стоков;

- реализовать комплекс водо-
охранных мероприятий, в том 
числе перевод крупных предпри-
ятий на замкнутый оборотный 
цикл водоснабжения, строитель-
ство и модернизацию очистных 
сооружений;

- разработать мероприятия 
по поэтапному снижению свер-
хдопустимого и сверхнорматив-
ного содержания загрязняющих 
веществ в воде и донных отложе-
ниях рек Туры и Пышмы в соот-
ветствии с установленным для 
них НДВ (норматив допустимого 
воздействия);

- постоянно осуществлять 
экологический мониторинг, опре-
деляя не только химические пока-
затели, но состояние сообщества 
живых организмов Туры, а также 

накопление в тканях рыб токсиче-
ских веществ;

- разработать и согласовать 
природоохранную стратегию по 
сохранению экосистемы реки 
Туры с руководством Свердлов-
ской области, поскольку 75% 
длины реки и 90% ее водосбор-
ной площади находятся на тер-
ритории Свердловской области и 
значительная доля загрязняющих 
веществ поступает именно тран-
зитом.

Важность реализации приро-
доохранных и восстановитель-
ных мероприятий продиктована 
не только социальной составля-
ющей, но и различными законо-
дательными документами и при-
родоохранными нормативными 
актами по сохранению видового 
разнообразия флоры и фауны, 
направленными на благо ныне 
живущих и будущих поколений 
(ФЗ РФ «Об охране окружающей 
среды», Водный кодекс РФ и др).

Принятое решение о перево-
де водоснабжения города Тюме-
ни исключительно на подземные 
источники следует пересмотреть, 
как несоответствующее требова-
ниям экологической безопасно-
сти и надежности системы цен-
трализованного водоснабжения 
(использование двух источников 
водоснабжения надежнее, чем 
использование одного). Адми-
нистрации города провести 
оценку воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на 
окружающую среду силами спе-
циалистов независимой научной 
организации.

михайлОва 
людмила владимировна

Член Группы общественного 
экологического контроля

Общественной палаты
ведущий научный сотрудник 

ФГБНУ «Госрыбцентр», 
доцент Государственного 

аграрного университета 
Северного Зауралья, 

кандидат биологических наук 


